

## *Les relations internationales depuis 1945*

Gilles Ferragu, MCF HDR

Paris le 21 novembre 2023

### 1. La Notion de Puissance

#### 1.1 Évolution de la Puissance

Gilles Ferragu souligne la récente émergence de la notion de puissance, caractérisée, dans les années 2000, par le concept d'hyperpuissance, mettant en avant la capacité d'un État à imposer sa volonté, à nuire ou à refuser des actions. Cette vision, ancrée dans le paradigme étatique, s'est développée en trois étapes distinctes.

- **Début de la Guerre Froide/Globalisation** : La première étape, marquée par la Guerre Froide et le processus de globalisation, a mis en avant la puissance militaire, notamment l'arsenal nucléaire, et le hard power.
- **Décolonisations/Soft Power** : La seconde étape a été caractérisée par les décolonisations, avec le Vietnam comme tournant majeur, et une transition vers le soft power.
- **Fin de la Bipolarisation/Développement des Organisations Régionales** : La troisième étape a émergé avec la fin de la bipolarisation, marquée par le développement des organisations régionales.

#### 1.2 Puissances Émergentes

Les puissances émergentes, telles que la Chine, ont transformé le paysage international, passant d'une vision d'hostilité à une ouverture. Les réformes en Inde ont également contribué à la formation du groupe BRICS, symbolisant cette évolution.

- **Chine et Réformes en Inde** : La Chine a joué un rôle central dans ce changement, passant de l'hostilité à une ouverture économique. Les réformes en Inde ont également contribué à la formation des BRICS.
- **Fin du Jeu Est/Ouest ; Nord/Sud** : La fin du jeu traditionnel entre l'Est et l'Ouest, ainsi que le Nord et le Sud, a marqué une nouvelle ère de relations internationales, caractérisée par la croissance chinoise et le déficit américain.

#### 1.3 Nouvelles Approches et Concepts

Le passage à l'interdépendance, influencé par la "théorie des jeux" de Neumann, a modifié les paradigmes classiques. Des concepts tels que le "doux commerce" de Montesquieu et le smart power ont émergé, mettant en avant l'importance de l'inventivité, de la recherche et de la mise en réseau.

- **Théorie des Jeux et Interdépendance** : La "théorie des jeux" de Neumann souligne l'interdépendance croissante entre les nations, remplaçant les schémas traditionnels.

- **Doux Commerce et Smart Power** : Les notions de "doux commerce" et de smart power mettent en avant la collaboration, la créativité et la recherche comme des éléments clés des relations internationales contemporaines.

#### 1.4 Position de la France

La France, considérée comme une puissance moyenne, a adopté une approche multilatéraliste. Cependant, l'efficacité de cette stratégie est discutée, avec des tentatives de médiation et la mise en avant d'une puissance morale, notamment par le Vatican.

- **Multilatéralisme et Médiation** : La France a opté pour une approche multilatéraliste, mais ses tentatives de médiation ont été mitigées, tout comme l'efficacité de la puissance morale.
- **USA et "Leading from Behind"** : Les États-Unis, sous l'administration Obama, ont exploré une approche de "leading from behind," mais cette stratégie a connu des échecs, soulignant les défis de redéfinition du rôle mondial des grandes puissances.

## 2. Les Différentes Conceptions de la Puissance

### 2.1 Puissance Économique

La crise des subprimes en 2007 a profondément remis en question la puissance économique, mettant en lumière des questions de régulation et le rôle central des GAFAs dans l'économie mondiale.

- **Crise des subprimes** : La crise de 2007 a mis en évidence la fragilité de la puissance économique, incitant à une réflexion sur la régulation nécessaire.
- **GAFAs et Néolibéralisme** : Les GAFAs ont acquis une place majeure dans le paysage économique mondial, remettant en cause les principes du néolibéralisme et de la concurrence universelle.

### 2.2 Puissance Militaire

La puissance militaire est évaluée en termes de qualité et de quantité. Des défis tels que la guerre asymétrique et les questions nucléaires stratégiques, notamment en Corée du Nord et en Iran, ont redéfini la nature des conflits.

- **Guerre Asymétrique** : Les conflits ont évolué vers des guerres asymétriques, remettant en cause la puissance militaire conventionnelle.
- **Questions Nucléaires** : Les défis posés par la Corée du Nord et l'Iran soulignent l'importance de la puissance nucléaire stratégique dans l'équilibre mondial.

### 2.3 Démographie

La démographie est également un facteur crucial de puissance, avec la Chine en tête. Cependant, des exemples comme le Qatar et l'Indonésie soulignent la diversité des situations démographiques.

- **Chine et Démographie** : La Chine, en raison de sa population massive, est une puissance démographique majeure, bien que des nuances soient apportées avec des exemples tels que le Qatar et l'Indonésie.
- **Vieillesse de la Population** : Des pays comme le Japon font face au défi du vieillissement de la population, tandis que des questions de déséquilibre hommes/femmes sont également soulignées.
- **Pauvreté et Distribution des Ressources** : La répartition inégale des ressources, comme en Chine où 9% de la population possède 60% de l'économie, soulève des questions de pauvreté et d'équité.

## 2.4 USA, Chine et Russie

Les États-Unis ont traversé des périodes de désengagement, sous l'administration Obama puis Trump, avec un "reset" vis-à-vis de la Russie. La Chine, quant à elle, a renforcé sa puissance grâce à des stratégies de soft power et de développement économique mondial. La Russie, adoptant une pensée eurasienne, a consolidé sa puissance en disant "NON" de manière stratégique.

- **USA : Désengagement et "Reset"** : Les États-Unis ont connu des périodes de désengagement, avec des tentatives de "reset" vis-à-vis de la Russie et un recentrage sur la puissance régionale autour du Pacifique.
- **Chine : Soft Power et Développement Mondial** : La Chine a renforcé sa puissance par des stratégies de soft power, telles que les écoles Confucius et le tourisme chinois, ainsi que par un développement économique mondial, notamment à travers la route de la soie.
- **Russie : Pensée Eurasienne et Capacité à Dire NON** : La Russie, avec une pensée eurasienne, a consolidé sa puissance en ayant la capacité stratégique de dire "NON," renforçant son positionnement sur la scène internationale.

## Conclusion

La puissance s'évalue à travers des lignes de confrontation complexes, avec des points de tension tels que l'Ukraine, la Palestine, la Corée, le Sahel et la Syrie. Le jeu des puissances s'est complexifié avec la revendication d'indépendance des États et la mise en réseau. L'Europe, bien que puissance normative, ne présente pas toujours visiblement cette puissance, tandis que l'ONU, malgré ses rôles idéaliste, réaliste et marxiste, voit sa puissance normative en déclin, suscitant des interrogations sur la nécessité d'une réforme. Les relations internationales sont devenues un terrain où les revendications d'indépendance des États coexistent avec la nécessité de collaboration et de mise en réseau.